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■社会观察

文 / 祝建波
熟练地刮墙、批腻子、打磨，

除了架着一副厚眼镜，穿着工服的

孙俊峰看上去和普通装修工人别无

二致。但是，没有多少人知道，他

其实是北京大学社会学专业毕业的

一名硕士。毕业后，孙俊峰选择了

去做装修工人。如同当年北大屠夫

一样，这件事在他身边的圈子里引

起了轩然大波。

（6 月 16 日光明网）
在我们很多中国人的眼里，万般

皆下品、唯有读书高。孙俊峰的这一

选择之所以还不能被人们理解，根源

在于某些人的骨子里面，还是瞧不起

生活在基层的劳动者，这是对社会职

业的偏见。

其实，随着高等教育的大众化，

大学生成为城镇新增劳动力的主要“成

分”，已是不争的事实。加上就业形

势严峻，对于一个没有任何“工作经验”

的大学生而言，暂时“找不到理想的

工作”也是常态。人力资源市场上“本

科硕士满街跑”与“技工技师无处找”

的就业难和招人难同时并存，就可以

说明社会也并非是“一岗难求”。高学

历者充实到基础性行业里，或许能改

变整个行业的气氛与面貌。

在这个价值判断日益多元的时代，

每个工作都有自己的尊严，都是服务

社会、造福人类的岗位。对于孙俊峰

来说，从事装修行当也是个相当不错

的选择。首先，这改善了他个人与家

庭的生活条件。一个农家子弟，能两

年内在上海买上房，这难道不算是成

功、不值得点赞？其次，他获得了身

心自由，随时可以来一场想走就走的

旅行，这何尝不是很多人终其一生的

梦想？

在大众创业、万众创新的大背景

之下，孙俊峰不该是“讨伐”的对象，

而应是一个创业的楷模。北大老校长

许智宏曾经表示：北大毕业生卖猪肉并

没有什么不好。从事细微工作，并不影

响这个人有崇高的理想。这句话既是

送给陆步轩的，也是送给孙俊峰以及

千千万万怀揣梦想、脚踏实地年轻人

的。一个大学毕业生，不管是选择尽

快就业，还是自主创业，都是社会实

践的必由之路。

因此，笔者认为，北大硕士干装

修，没什么大不了。对社会而言，应

学会包容支持多元的职业选择。而对

个人来说，一时工作的好坏，一时工

资的高低，都决定不了一个人最终的

成就。成功的道路其实有很多条，任

何一条都可能通向成功，但并非每一

条都适合任何一个人，毕竟，“世上

没有两片完全一样的叶子”，关键是

你要从中挑选出一条最适合你的道

路。

端午节本不该是旅游节
文 / 苑广阔
本周六就是端午节了，

而周日又是父亲节，“双

节”碰撞本应让泉州旅

游市场升温，可是今年却

不温不火。距离端午还有

三天，大部分旅游线路都

还有空位。业内人士称，

这可能是因为端午假期与

暑期时间接近的缘故。

（6 月 17 日《 海 峡 都
市报》）

端午旅游市场的平淡，

可能会让旅行社等旅游从

业者感到失望，但是从继

承传统节日内涵、弘扬传

统文化的角度来看，却未

尝不是一件好事。端午节

作为有着悠久历史的传统

节日，从历史的角度来看，

它更多的和祛病防灾、祈

福、祭奠等等有关，却从

来都没有和“旅游”“观光”

扯上关系。比如从端午节

的习俗来看，虽然全国各

地的习俗有着很大的不同，

但喝雄黄酒，挂菖蒲、蒿草、

艾叶，吃粽子，赛龙舟等

等民俗活动，却基本上大

同小异。

而从这些民俗活动的

内容来看，和旅游也没有

什么关系，即便现在很多

地方把赛龙舟作为招揽外

地游客、发展当地旅游的

一种手段，那实际上也是

对端午习俗的一种异化和

曲解。因为端午赛龙舟的

习俗和春秋时期的伟大诗

人屈原有关，是为了驱散

江河里的鱼虾，不让它们

伤害投江而死的屈原而衍

生发展出来的，其背后蕴

藏的是一种尊重、祭奠的

情感，透露出的是一种淡

淡的忧伤，和热闹喧嚣的

旅游实在是八竿子打不着。

尽管有些端午习俗以

现代的眼光来看，未必符

合科学，但其背后蕴藏的

精神内涵和文化价值，仍

旧值得我们继承、汲取和

发扬光大。更何况，一个

民族共同的节日会增强这

个民族的认同感和凝聚力，

当全国亿万人在同一天进

行着同样的活动，体验着

同样的民俗，就说明他们

认同一样的传统文化和人

文内涵，那么无形之中就

会增加这个民族内在的认

同感和凝聚力。这无疑是

我们过去、现在以及今后

都迫切需要的东西。

反过来说，如果端午

节成了“旅游节”，旅游从

业者自然会很高兴，但是

舟车劳顿、游山玩水、热

闹喧嚣中，何来传统，何

来文化，又何来人文精神

与内涵？更何况，如果要旅

游，我们也完全可以选择

在其他时候，而不是仅仅

比一个周末多一天的端午

假期。政府把传统的端午

节定为国家法定假日，当

然不是让大家把其变成“旅

游节”，我们在端午节应

该做的，是领着孩子去江

岸河畔采采粽叶，拔拔菖

蒲和艾蒿，然后在这个过

程中讲讲关于端午的风俗，

关于屈原的传说。

■一针见血

比尿裤子更丑的是拒绝方便
文 / 李冰洁
一位老人来银行办

业务，因为内急，请求

用一下银行厕所却遭拒，

导致老人拉在了裤子里。

6 月 17 日下午，魏婆婆

致电本报，讲述了她的

尴尬遭遇。羞愤难当的

魏婆婆找到她之前求情

的工作人员说理。银行

经理出面向魏婆婆道歉，

并解释说，银行厕所不

对外开放是行规，主要

是从安全的角度考虑。

（6 月 17 日《 武 汉 晚
报》）

看起来，银行的解释

非常有道理，万一抢劫犯

偷偷藏身厕所，伺机作案，

银行资金安全将受到重大

威胁。但笔者认为，银行

的观点不值一驳。显然，

银行除了建内部员工用厕所

外，还可以在银行服务大

厅外附近建储户公用厕所，

方便储户解决“内急”问题。

这理当是银行服务的基本

条件之一。

所以，银行的“老规矩”

得改一改了。要么员工厕所

对储户开放，至于涉及到

安全问题，银行保安多操

心，并建立下班前的检查

制度，防止厕所里藏计划

抢劫银行的大盗；要么银

行在安全地带以外建设公

用厕所，为储户提供方便，

乃至可以对外开放，解决

公共厕所不足的问题，也

算是为城市公共服务作了

一点小小的贡献。

当然，银行首先要改

变观念，不要老是把自己

当成“钱老大”和特权部

门，自认为只受行业监管，

只对上级负责，包括当地

行政部门都无权干涉，以为

了不得，尾巴翘上天了，对

百姓摆出一副“老子天下

第一”的模样，服务态度

傲慢。只为员工提供上厕所

的服务，不为办业务的储户

提供上厕所的方便，这种

对人对己奉行“双重标准”

的做法，不符合现代服务

理念。

也许，银行觉得建公

用厕所会增加成本，这是

必然的。但笔者认为，这

是银行应该支付的基本成

本，因为储户等待办业务

的过程中难免有上厕所的

需要，银行如果不建公用

厕所，实质上把这种基本

的服务需求推给了社会，让

社会为银行的成本埋单，

增加了社会负担。当然，

社会不会专门为银行服务，

最终储户无处上厕所，只

能尿急得尿裤子。但银行

推卸了责任，服务也“偷工

减料”，是毫无疑问的。

银行既是公共服务部

门，又兼具企业性质，应

当树立回报社会、承担社

会责任的理念。但是，银

行却只考虑自身的利益，不

考虑储户的基本尊严，把

储户的“内急”基本需求责

任撇在一边不管，导致储

户上不了厕所、找不到厕所

而尿裤子，这是多么羞愧

而无奈的事。看着这种局

面，丢丑的难道只有储户

吗？实际上，傲慢的银行比

储户更丑。

文 / 张西流
6月15日，在山东聊城召开的

全国现代畜牧业建设工作会议上，

农业部部长韩长赋坦言，2008 年的

婴幼儿奶粉事件是我们永远的心痛，

“现在消费者纷纷直购、代购、网

购进口奶粉，这是中国奶业人的耻

辱。我们买进口的奶粉，人家还限

购”。

（6 月 17 日《每日经济新闻》）
一边是“物美价廉”的国产奶粉

遭受冷遇，间或中便有某种国产奶粉

被曝出质量问题；一边却是消费者热

衷于购买高价进口奶粉，有的甚至不

惜冒着被罚款 50 万元、监禁两年的

危险，也要赴香港抢购洋奶粉。可见，

中国乳业已经陷入信任危机，不能自

拔。对此，农业部长称“消费者抢购

洋奶粉是中国奶业的耻辱”，可以说

是一句大实话，值得监管部门反思。

而在此前，中乳协称“国产婴儿

奶粉质量好于进口产品”，显然是一

种盲目乐观，或者是在低国标下的一

种“自慰”。退一步讲，即便是“国产

奶粉比进口好”已成事实，也是偏低

的中国乳业新国标“成就”的，不值

得炫耀。众所周知，蛋白质含量关乎

营养，细菌总数则事关质量，在丹麦，

在新西兰，在几乎所有的乳业大国，

生乳蛋白质含量标准都至少在 3.0以

上；而细菌总数，美国、欧盟是 10万，

丹麦是3万，比目前中国乳业新国标

严格数十倍。因此，靠低标准、软监

管建立起的表面繁荣，基础薄弱的中

国乳业，很可能会再埋隐患。

事实上，《食品安全法》自2010

年开始施行之后，“国家标准”成为

该法有效实施的掣肘。然而，有关部

门在执法检查中发现，不仅是乳业，

我国食品安全“国家标准”普遍数量

少、时间早、指标低，而且有些指标

缺少风险评估依据，标准之间交叉、

重复甚至矛盾。特别是新国标过于“迁

就”企业利益，指标一降再降，导致

问题食品成为“合格食品”甚至“优

质产品”。

可见，消费者抢购洋奶粉，倒逼

“国标”升级。不可否认，由于不断

强化监管措施，中国乳业在艰难中找

回自信，国产乳制品质量也有了很大

的改善，但远非到了“国产奶粉比进

口好”的高度。特别是，问题奶粉经

常在市场上出现，中国乳业根本没有

盲目乐观的“本钱”。因此，中国乳业

与其关起门来“自慰”，不如进一步严

格监管措施，不给问题奶粉以可趁之

机。特别是，对乳业新国标进行修改，

严格蛋白质和细菌总数标准，进一步

完善对乳业制度化的保障，使其真正

步入质量安全的良性发展轨道。

■她时代观点

“抢购洋奶粉”倒逼“国标”升级

■教育评弹

北大硕士干装修，给谁上了一课


